

INITIATIVE

Rwanda

Le Centre international Madin Luther King

Ce nouveau centre basé à Kigali a pour objectif de « Construire une paix juste et un développement durable ».

Au cours des 40 dernières années, plus de 30 conflits armés ont fait en Afrique environ 8 millions de morts. Le summum dans la tragédie aura été atteint au printemps 1994 avec le génocide rwandais qui a causé plus d'un million de morts. Aujourd'hui ce pays compte 500 000 veuves, 300 000 orphelins... Né de la colère suscitée par la passivité de l'Afrique et du monde face au génocide rwandais, le Centre International Martin Luther King est une organisation non-gouvernementale et de droit international, qui a son siège social à Kigali. Au centre de sa démarche, contribuer, par la réflexion et des actions concrètes orientées vers la jeunesse, à la construction d'une paix juste et d'un développement durable au Rwanda et en Afrique.

La paix est plus que l'absence de guerre et ne

saurait être séparée de la justice. Elle nécessite une longue et profonde transformation culturelle : plus qu'un acte politique, elle est un état d'esprit, une façon d'être et d'agir. Mais la paix ne peut être durable sans le développement et sans action concertée de l'Etat et de la société civile. 400 des 600 millions d'Africains ont moins de 25 ans. La plupart sont désœuvrés et victimes de l'exclusion sociale. Cette fragilité en fait des proies facilement manipulables par des mouvements extrémistes. L'une des voies pour parvenir à stopper le processus d'implosion actuel dans cette région est donc de donner un futur viable aux jeunes en leur offrant la possibilité d'acquérir une formation et un métier et de promouvoir auprès d'eux une culture de paix à travers des cycles de conférences, des chantiers

de travail, des festivals et d'autres activités, des pratiques de dialogue, de jugement critique, de coopération et de solidarité. Ils pourront ainsi développer une image positive d'eux-mêmes et apprendre à vivre ensemble, à s'ouvrir sur le monde.

La mémoire et l'avenir

Le CIMLK organisera des activités de ce type et développera un réseau d'échanges d'expériences autour d'une banque de données existante : DPH. Cette base est le cœur d'un réseau international sur lequel nous nous reposerons tout en développant une dynamique régionale. Nous éditons aussi une revue, Propeace. Le CIMLK sera aussi un espace culturel qui proposera trois types d'activités : une bibliothèque, un atelier musique et un espace théâtre. Branchée sur Internet la bibliothèque sera un outil d'ouverture

sur le monde. Le but est de se servir du courrier électronique pour bâtir avec d'autres organisations africaines un réseau panafricain d'échanges d'expériences, de dialogue sur le développement et la paix.

Le CIMLK ira vers les populations analphabètes éloignées des réseaux traditionnels d'information grâce à sa vidéothèque. L'atelier vidéo quant à lui sera déterminant dans l'objectif que s'est fixé le CIMLK concernant le recueil de la mémoire. Nous entendons créer une « récithèque » chargée de collecter et de diffuser la mémoire, notamment celle du génocide rwandais. Nous voulons fixer le passé - oublier c'est tuer deux fois - mais surtout comprendre les racines, les mécanismes de ce drame. Nous n'oublierons pas non plus de rendre hommage à ces « justes » qui ont montré la voie en risquant leur vie pour sauver un voisin, un ami ou un inconnu. Enfin, l'atelier artistique sera consacré à la musique et au théâtre, et l'animation sportive visera à promouvoir les sports collectifs.

Notre démarche sera d'agir avec d'autres membres du tissu associatif rwandais

et des pays voisins. Le CIMLK entend être un espace carrefour au sein duquel toutes les associations et personnes qui le désirent pourront se retrouver afin d'engager ensemble des initiatives multiples pour la construction d'une paix durable dans la région.

David Gakunzi

- Centre International Martin Luther King, BP 2994, Kigali, Rwanda.